

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta el mes... 25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres... CRÉDITO PÚBLICO... Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN MURCIA Y EN LA REGIÓN DE LEVANTE

DISEÑO DE LA PRENSA DIARIA MURCIANA... SEIS EDICIONES DIARIAS... MURCIA-CARTAGENA-ALICANTE-LORCA

PARIS

EL "CASO" ZULOAGA

Este año, según parece, la exposición de las obras de Zuloaga en el "Salón", es la síntesis de alma española.

"Voilà bien toute l'Espagne," dicen los franceses.

Y cuando uno recuerda que, según la frase de Mme. de Noailles, "toda España es una maja de Goya, un noble señor de Velázquez, un fraile de Zurbarán y un paisaje del Greco", no puede menos de preguntarse si, realmente, el hábil pintor vasco se ha propuesto resumir en sus tres lienzos nuevos esa visión pintoresca y romántica de su patria.

Los críticos, a decir verdad, se muestran hoy menos amables que en años anteriores para con Zuloaga. Uno de los más respetados, el del "Temps", llega a decir de su factura, como si se tratara de un alumno de la Escuela de Bellas Artes: "Ciertas partes son hermosas; pero no están exentas de defectos: la pierna derecha de "La femme du perroquet", no tiene ni el volumen ni la resistencia necesarios". Otro muy distinguido censor, el del "Eclair", se queja de los esfuerzos que el pintor hace para no conseguir darnos sino una sensación de artificialidad sombría.

Pero esta y otras muchas críticas, igualmente severas e igualmente inesperadas, tienen poca importancia tratándose de un artista en quien siempre hemos querido ver, más que un pintor, un poeta. Porque supongo que eso de las incorrecciones en la pintura es como en el verso o en la prosa, y que se puede ser, cual Rubén Darío o Blasco Ibáñez, voluntariamente incorrecto. ¿No se ha hablado, en efecto, de las incorrecciones de Manet, de Carrière y de Moreau, que son, quizás, los tres más grandes artistas de los tiempos modernos? Que un Zuloaga no sepa pintar una pierna, o que en un manto de púrpura se equivoque en algún pliegue, o que no acierte a producir la sensación exacta del reflejo de la luz de sus cielos en sus figuras, poco importa. A un hombre que lleva treinta años pintando no se le puede tratar lo mismo que a un aprendiz.

Lo grave en el "caso" del Sr. Zuloaga está en el fatal e inevitable "entraînement", que año por año, lo lleva hacia la exageración voluntaria de aquello que en un principio constituyó su mayor atractivo. Algunos pasos más, y de la pintura caería en la caricatura. En la caricatura de los personajes de Velázquez, de Goya, del Greco; en una caricatura que no sería ya una legítima deformación, sino un sacrilegio!

Por fortuna, las lecciones que este año le dan los críticos y que no pueden dejar de ser dolorosas para su natural orgullo, bastarían a señalar al notable artista, momentáneamente extraviado, el peligro de sus actuales exageraciones románticas.

Nadie ignora que jamás Zuloaga ha pretendido ser original a la manera de su amigo, el maravilloso Aglada. Su arte, más que un producto de la contemplación de la Naturaleza, es un resultado del estudio de los Museos. Cuando hace cuatro años, en Roma, llenó con el conjunto de sus telas una vasta sala del Palacio de Bellas Artes, un crítico pudo decir: "Toda la pintura española palpita aquí". Y es que, no inconscientemente, como algunos lo creen, sino consciente y voluntariamente, ha sido repitiendo los temas más clásicos de la manera más vigorosa. Puesto a buscar las fuentes de sus imágenes, un crítico cualquiera encontraría los orígenes de sus mejores lienzos. En lo exterior, en lo que todos ven, es donde mayores reminiscencias hay. Pero esto mismo demuestra cuán poco empeño pone el artista en ocultarlo. Su retrato de Rodríguez Larreta es una prueba de la escasa importancia que concede a la originalidad superficial. Más de un amigo le ha hecho notar que entre ese cuadro y el retrato de Goethe que figuró en Roma hace cuatro años, no hay ninguna diferencia. Es la misma postura del personaje; es el mismo manto; es, con la diferencia de Roma a Avila, el mismo paisaje en el mismo fondo. A pesar de estas analogías indiscutibles, Zuloaga

podía decir hasta ayer a los que le hablaban de aquello. —Lo importante es el carácter, el alma de la obra, no lo exterior.

Desgraciadamente, en los lienzos de este año, el carácter, el alma, parece menos personal que en los anteriores, en tanto que las reminiscencias se acentúan hasta el punto de obligarnos a pensar que quizás lo único que el pintor se ha propuesto es hacer una glosa de la frase de Mme. de Noailles, presentando una maja de Goya, un noble de Velázquez, un fraile de Zurbarán y un paisaje del Greco, El paisaje es el de Toledo. La maja, la maja desnuda, está vista a través de la Olimpia de Manet. Los frailes, muy jóvenes, pero ya con las miradas iluminadas, llenan el fondo de un cuadro. El noble señor, en fin, es un hidalgo castellano que, después de guerrear en Flandes, ha vestido la púrpura de un cardenal de Velázquez.

¿Por qué este año nos choca a todos lo que en años anteriores nos parecía un alarde elegante de grandiosa imaginación? Difícil es decirlo a punto fijo. Algo hay, tal vez, de cansancio ante un arte que no tiene, para animarse, el soplo de la Naturaleza. Mas esto no es todo. Lo más grave, lo que más nos inquieta, es la terrible tendencia hacia lo caricaturesco, que le quita a la labor nueva del pintor vasco su antihua serenidad, dentro de lo patético.

E. GOMEZ CARRILLO

La campaña en Marruecos

POR TELÉGRAFO

TETUAN

Muertos y heridos

Madrid 23.—A las 4 t.

Una pareja de soldados se tiroteó con un grupo de enemigos. Resultó muerto el soldado del regimiento de Borbón, Juan Jimenez. Los moros también tuvieron bajas, que se llevaron.

En otro tiroteo de la carretera del Rincón, resultó muerto el cabo del regimiento de Córdoba Claudio Castillo y también los soldados del de Alfonso XII, López Brea y José Coll, y heridos los soldados Trifóns Drecezas, Eusebio Planas, José Teivido y Avelino García.

VIENA

(Por telégrafo)

Mejoría

Madrid 23 (4 t.)

Las noticias que se tienen de Viena acusan que el emperador se halla mejorado.

Movimiento Obrero

Anteanoche se celebró en el Centro de obreros carpinteros la reunión de representaciones de directivas de la mayor parte de las Sociedades obreras constituidas en la capital, y una representación de la Federación Agraria.

En esta reunión, en la que tomaron parte los compañeros Barreda, Rex, López, Ernesto, Molina, Alcázar, Hernández, Laborda, Tudarg, Ramírez, Córcoles y Marín, se acordó, en medio del mayor entusiasmo, la creación de un núcleo social compuesto por todas las Sociedades obreras de la capital, constituyendo una a modo de Federación local, por lo pronto, con bases amplias que puedan constituir, en lo futuro una Federación obrera provincial, nombrándose una comisión para que redacte las bases o Estatutos y demás documentación y trámites, que la forman los compañeros Martínez García, Fuentes, Molina, Manzanares y Hernández.

Se acordó también con el mayor entusiasmo, celebrar el próximo 1.º de Mayo una velada todo lo grandiosa posible, quedando nombrada para ello una Comisión compuesta de los compañeros Daniel Marín, Antonio Laborda, Rafael Rex y Salvador Pérez.

Se acordó y quedó nombrada una comisión para ello, de practicar cuantas gestiones sean necesarias para la instalación de la futura Federación obrera, de alquilar una casa capaz y en sitio céntrico, compuesta dicha comisión de los presidentes José López, Francisco Barreda, José Alcázar, Pablo Ramírez y José María Córcoles.

Dichas comisiones se reunirán en el Centro de obreros carpinteros, la primera, a las siete de la noche; la segunda, de nueve a diez, y la tercera, todas las tardes a las seis para unificar las gestiones que se lleven a cabo todos los días.

Los representantes de la Federación Agraria manifestaron de nuevo en esta reunión el criterio expuesto en la pri-

mera, que con este motivo se celebró el pasado día 19, de que veían con gran satisfacción el resurgimiento de estas nuevas fuerzas, las que a pesar de moverse en distinta esfera a la suya, podrán contar con todo su apoyo moral.

La reunión terminó expresando todos los reunidos la más plena satisfacción por el fuerte lazo de unión y concordia que entre todos los obreros murcianos quedó anteanoche anudado.

Ese y no otro es el camino que los obreros murcianos tienen que seguir, para marchar paralelamente con los demás obreros mundiales.

NICK.

CARTAGENA AL DIA

Aparición de un cadáver

En la Punta Norte de Cabo de Palos, el mar arrojó a la playa un cadáver en completo estado de descomposición, que al parecer es de varón, faltándole la cabeza y las ropas. Unicamente lleva encima los calcetines y zapatos.

Personado en el mencionado lugar el Ayudante de Marina de San Pedro Pinatar, el teniente de navío don José María Murcia, practicó las primeras diligencias sin poder identificar el cadáver, cuyos despojos fueron enterrados.

Unos marineros suponen que se trata del cadáver del piloto de una balandra de la matrícula de Dénia que naufragó en el mes de Marzo en aquella costa, en los días del fuerte temporal.

El suceso ha impresionado hondamente al vecindario de Cabo de Palos.

Ayuntamiento

La sesión de hoy promete ser interesantísima y ha despertado vivo interés. El alcalde señor Tapia asistirá al Ayuntamiento para desvirtuar las acusaciones lanzadas contra él.

He aquí el orden del día: Dictamen de la Comisión de Hacienda, proponiendo se desestime la instancia del señor presidente del Ateneo Mercantil, solicitando baja en el impuesto sobre círculo de recreo.

Oficio del excelentísimo señor jefe del Estado Mayor Central del Ministerio de Marina, participando debe solicitarse del Gobierno, la cesión del casco del submarino Peral.

Moción de varios señores concejales, expresando haber visto con disgusto ciertos hechos realizados por el señor alcalde.

Informe de la Comisión de Policía, proponiendo se conceda licencia a don Joaquín Sánchez para verificar obras en la casa núm. 8 de la calle de Cuatro Santos.

Moción de los señores concejales don Francisco Andreu y don Manuel Ródenas, proponiendo el nombramiento de una comisión que determine el personal para la recaudación del arbitrio sobre carnes, con arreglo a la plantilla que señalen en la misma.

Distribución de fondos para atender a las obligaciones del presente mes.

Buen servicio

El celoso inspector de policía don Honorio Inglés, con los agentes a sus órdenes han realizado la captura de Francisco Martínez (s) Bolea y Julián Riquelme Pérez, autores del robo cometido en la calle de Sagasta, en casa de don Adolfo Pascual, de donde se llevaron un gabán y de otro realizado en el domicilio de María Peña Morales, llevándose gran cantidad de ropas y algunas alhajas.

Los ladrones han pasado a la cárcel a disposición del juzgado.

Noticias

En Cabo de Palos, giraron una visita a los restos de la ballena que desde el 10 de Marzo está montada sobre unas rocas de la playa de Poniente, la Comisión Municipal de Sanidad y el inspector de higiene doctor Cándido.

Acordaron destruir aquellos restos, que son un peligro por la olor que despiden, para la salud del vecindario de Cabo de Palos y pueblos comarcanos, facultando para esta operación al alcalde de barrio señor Imberón.

Por cometer actos inmorales han sido detenidos por los agentes de vigilancia María Rosa Guirao, Elia Zaragoza, Sacramento Navarro Torrecilla, Rosa Segura Trigueros, Soledad Molina Pérez, Josefa Gil Fuertes y Antonia Toledo Castillo.

En el Hospital de Caridad han sido curados de varias lesiones Amparo García, Juan Mellado, Antonio Pérez y Antonio Travesi Ruiz.

—La bella señorita Lola Brugarolas se encuentra totalmente restablecida de su enfermedad.

—Ha fallecido el veterano de la guerra de África don Francisco Pagán López, padre de nuestro amigo don Ga-

bríel, a quien damos nuestro sentido pésame.

—Marcharon a la Corte don Vicente Chiralt y don Antonio Martínez Muñoz, con objeto de asistir a la Asamblea de Exploradores.

Regresaron de Albacete y Madrid, don Francisco García Martínez y don Andrés Hernández Soro.

—Ayer a las tres de la tarde se verificó el enlace de la señorita Nati Castillo; hija del coronel del regimiento de Sevilla, con el primer teniente de infantería don José García del Real, siendo apadrinados por la madre de la novia doña Amparo Riera y el padre del novio el teniente coronel don José García del Real.

Los nuevos esposos han salido para Albacete.

Consejo de ministros

Por telégrafo

En Palacio

Madrid 23 (4 t.)

Se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia del rey.

El discurso de Dato versó sobre la marcha de los debates parlamentarios y los proyectos que se someterán a las Cortes enseguida que se constituya el Congreso.

Sobre la situación de Méjico y el desembarco de los yanquis también habló Dato.

No asistió Ugarte por estar enfermo, ni Bugallal por tener que asistir al entierro de su hermano.

Se firmaron varios decretos de Hacienda que carecen de interés general. Dato declaró que carecía de noticias de Méjico.

El "Carlos V" continúa en Veracruz, pero su comandante nada ha telegrafiado desde el lunes.

El sábado se celebrará Consejo para examinar los proyectos de la segunda escuadra y defensas navales.

De casa y de fuera

VERJAS PARA DAMAS

Tal vez, lectoras mías, en alguna ocasión, que me apresuro a suponer fué para vosotras desagradable, habeis recibido, contra toda vuestra voluntad, la acometida de un abrazo o de un beso sin poder evitarlo. ¿No?... Perfectamente.

Pero convengamos en que pudierais veros en ese trance, amargo desde luego, ya que, como el más valiente, la más honesta no está libre de una traición agresión. Es indudable, ¿verdad?... Pues bien; demos por supuesto que uno de esos sátiros de gabán y hongo, como hay tantos en el mundo, quisiera besar vuestra boca o estrechar vuestro talle.

¿Qué haríais?... ¿Apartar la cabeza? ¿Retirar el cuerpo? No es procedimiento de infalibles resultados, pues a veces la estocada es más veloz que el quite, y además, hay ocasiones en que el cuerpo no puede moverse y la cabeza no puede apartarse sino que tales movimientos produzcan escándalo.

La verdad de esto que afirmo ha sido la causa que ha dado ocasión al genial invento de que voy a ocuparme, para que, conociendo sus resultados prácticos, os decidáis a emplearlo.

Oído y atención.

Una chica alemana, actriz ella, tenía la desgracia de haber tropezado en el "elenco" artístico de la compañía teatral de que formaba parte con cierto actor tan abundante de fuego pasional como escaso de consideración a la debilidad del bello sexo. Y el muy sinvergüenza aprovechaba siempre que le era posible su situación para conseguir ventajillas de su trato con la joven actriz.

Como el tenor de "El duque de La Africana", que no podía dar el sí natural sin agarrarse a la tiple, el cómic de marras no podía representar arrebatos de pasión sin arrebatarle pasionalmente de veras, y en lugar de fingir caricias, acariciaba sin fingimiento alguno. Y la referida actriz, víctima de tales procedimientos artísticos, lesionada en su honestedad, sufría horriblemente, sin tener medio de librarse de esa tortura rechazando los lascivos ataques, porque no cabía en lo posible corresponder en escena a los amorosos transportes del que, para los espectadores, era su amante o su marido, retirándose gazmoña o dando agresiva una bofetada de cuello vuelto.

Así las cosas, se celebraba una noche la representación de "Romeo y Julieta", y cuando en la escena final de la obra el chico de los de Montesco se aproxima a la difunta niña de los de Capuleto y abraza su cuerpo inmóvil y besa su boca cerrada, se vió al ventajillero retroceder dando gritos, como si en lugar de haber cogido los despojos de su amada hubiese agarrado un clavo ardiendo.

¿Qué sucedía?... Una pequeñez, des-

pués de todo. La virtuosa actriz había puesto unos agudos alfileres asomando de punta por su corpiño, y sostenía apretados entre sus tabios otros alfileres agudos. Y el aprovechado actor estaba con las manos y la boca lo mismo que si se hubiese lanzado a besar y acariciar una chumbera.

Ya lo sabéis, bellas lectoras mías; contra la satiriasis de los hombres, que, sin respetar a ninguna mujer, van por el mundo buscando momentos fáciles y ocasiones propicias, existe un sistema de asombrosos resultado. Emplead el sistema de esa chica alemana, único para evitar las desagradables ocasiones en que tal vez os habéis visto y en que seguramente podéis veros. Cubrid la cintura y el pecho y los brazos, como hacen los "apaches", de París, para evitar les eche mano la policía, de agudos pinchos, y así los aficionados a las dulces y sabrosas frutas del cercado ajeno, desistirán de sus rapiñas, cuando por dolorosa experiencia sepan que los ajenos cercados tienen verjas protectoras.

Seguid, joh, rosas!, el ejemplo de los rosales, y que la punzadora espinas guarden de la fragante flor.

LUIS DE OTEYZA.

LOS EXPLORADORES

(Por telégrafo)

Inauguración de la exposición

Madrid 23—A las 4 t.

Los reyes, la princesa Beatriz y Sánchez Guerra asistieron a la inauguración de la exposición de los exploradores instalados en el Retiro.

La música tocó la marcha real. El duque de Tamames pronunció un discurso elogiando a los exploradores.

Batalla de flores

Hemos recibido las cuentas detalladas de la Batalla de Flores, y su larga extensión nos impide publicarlas íntegras.

El resumen es el siguiente: Ingresos, 6.603'75 pesetas; gastos, 5.226'20 id.; sobrante, 1.377'55 id.

Los justificantes y las cuentas quedan a disposición de cuantos quieran examinarlos en el despacho de don César Cas salias, Santa Catalina, 10, bajo.

El sobrante se ha distribuido: 400 pesetas al Hospital de San Juan de Dios; 400 a la Casa de Misericordia y Manicomio; 400 al Sanatorio antituberculoso y 177'55 a la Tienda Asilo.

Diario de Murcia

Ayer ya no llovió y brilló el sol a ratos contribuyendo a endurecer el barro, que aún ha de durar varios días. El mercado no fué tan insignificante, como era de esperar. Es verdad que aunque fueran las circunstancias de los caminos y calles tan normales, el mercado de ayer hubiera resultado flojo; porque la gente de la huerta, que es la que hace estos mercados de los jueves, está terminando la cria de la seda y sacando hijuela; pero todavía no ha hecho dinero. Ahora está esa laboriosa clase en la zozobra de como romperá el precio del pelo de pescar y del capillo. ¡Quiera Dios que se les cumpla su deseo, que no es otro sino el de que los precios sean remuneradores!

Una inundación inesperada sorprendió ayer a gran número de moradores del barrio del Carmen en las calles próximas a la estación del ferrocarril, por haber reventado una de las acequias que por allí pasa, la de Alfacete. El agua de esta acequia entró en varias casas y acabó de poner intransitables las calles por donde buscaron salida las corrientes. No hubo que lamentar ninguna desgracia.

Y es que ahora todo es agua por todas partes. Así como en los meses que van del año y todo el año anterior todo ha sido sequía y sequedad; ahora todo es agua; agua en los periódicos, agua en el río, agua en el reguero, agua en las acequias mayores y en las menores, en los brazos, en los escorredores, en los azarbes y en las azarbetas. ¡Que no la echemos de menos en los próximos meses!

Este exceso de agua, ha suprimido los juicios en el Consejo de Hombres Buenos, ayer no hubo mangos, y parece que se han dado al olvido las cuestiones que tenemos pendientes sobre riegos abusivos en los regantes de varios pueblos ribereños. Tal vez nos hacemos ilusión de que ya no nos va a faltar nunca el agua.

Pero nos faltará antes de dos meses... y entonces vendrá el lamentar (no dulce) de las antiguas y modernas desdidas nuestras. Y también serán muchos los juicios sobre usurpación de aguas en el buen consejo. Con la rotación del tiempo, va la rotación de las cuestiones y de los asuntos, influyéndose mutuamente. Con el calor del verano, se toman las

cosas con más calor. El frío quita el apasionamiento e impone la moderación. Pero en ningún tiempo se resuelve nada definitivamente. Y el mundo, en tanto, etcétera.

J. M. TORNEL

ZARAGOZA

POR TELÉGRAFO

A Asamblea de filarmónicos

Madrid 23 (4 t.)

En la facultad de Ciencias se ha inaugurado brillantemente la Asamblea Nacional de filarmónicos.

Asistieron representantes de la mayoría de las provincias.

Trataron del fomento de la música nacional.

Se creará un premio anual para una obra inédita de un músico español.

Un buque en un mar incendiado

El mar Chapala está lleno de petróleo.—Los marineros creen que han visto el infierno.

Chapala, Méjico.—Los habitantes del pintoresco barrio de Chapala están sorprendidos y admirados ante los fenómenos que últimamente han tenido lugar y que, aunque nada tienen de sobrenatural, sí han ocasionado, por su novedad, que se echen a volar algunas mentiras sensacionales.

No nos vamos a referir al famoso aerolito que hizo temblar la tierra, según algunos colegas de esa ciudad, no; se trata de otra cosa que tiene regocijados a los habitantes de la región.

Cuando la masa planetaria cayó en Chapala, no pasó de un gran estruendo que se escuchó algunos kilómetros a la redonda; pero en verdad, la mole de hierro no es mayor que cualquiera de las similares que conserva el Instituto Geológico. Así lo aseguran personas fidedignas.

Lo que trae locos a los habitantes de Chapala, es que coincidió la caída del aerolito con el descubrimiento de un veneno de aceite mineral, que han manchado en pocas horas las puras y cristalinas aguas del famoso lago.

La cantidad de aceite que sale de este veneno, que parece estar en el fondo de las aguas, es enorme; rumbo al camino de Ocotlán, el agua está teñida de una substancia azulosa que contiene en algunos trechos enormes pedruzcos de chapapote.

La sorpresa de los pacíficos lugareños aumentó durante la noche, cuando, sin explicarse la causa, observaron que del lago salía una gran fosforescencia que, por sus fuerzas luminosas, semejava un incendio.

Los ribereños están acostumbrados a ver los fuegos fátuos que, como penachos luminosos, se contemplan en los mástiles de las embarcaciones; pero aseguran que el fenómeno actual reviste una hermosura tal, que no guarda comparación con aquellos fuegos, y que presenta un aspecto de milagro y ensueño sorprendente.

Algunas pequeñas embarcaciones que han tenido que navegar en ese pequeño mar de aceite y chapapote, se han visto en peligro: tan resistentes así son las masas de aquella substancia. Pero el relato de los tripulantes del vapor "Luisito" es en extremo interesante.

El vapor venía de Ocotlán, cuando le sorprendió la noche. Los tripulantes desorientados a bordo las últimas labores de la tarde, y las guardias estaban en sus puestos para seguir la navegación durante las sombras.

Algunos marineros canturaban canciones lugareñas, como todas ellas, impregnadas de tristeza y melancolía. Otros se disponían a descansar de las fatigas cotidianas, y el sacerdote don Cipriano Iñiguez, muy conocido en la capital tapala, rezaba sus oraciones, contemplando el cielo y el horizonte, un tanto oscuro.

De repente, a lo lejos, las llamaradas de un formidable incendio llamaron la atención de los tripulantes del "Luisito" el fuego, formando lenguas inmensas, incommensurables, lamía la bóveda celeste. En un momento la cubierta del pequeño vapor se vió henchida de hombres que se preguntaban qué era aquello, porque en sus diarias caminatas entre Ocotlán y Guadalupe, nunca habían presenciado cosa semejante.

Como era natural, aquellos ojos interrogadores y un tanto aterrados, se dirigían ansiosos al sacerdote, que a su vez interrogaba el horizonte con cierta inquietud. "No hay que temer, balbuceó; es que se está incendiando algún bosque; sigámoslo adelante, que ya lo veremos más cerca".

Mientras tanto la fuerza del supuesto incendio aumentaba por momentos. Los ojos de aquel grupo de hombres, acostumbrados a luchar contra los elementos, estaban fijos en aquel horizonte de fuego. El buquecito se acercaba; la hé-

destrujaba el agua, y parecía palpar al misero aquellos corazones atribulados.

Repentinamente, una voz que crispó los nervios resonó en el espacio. "No son los bosques; es el agua en que navegamos la que arde." Estas frases acabaron de amilanar a aquellos hombres que con terror pánico sentían que el fuego se aproximaba. El sacerdote cayó de rodillas sobre cubierta; todos le imitaron, y una plegaria brotó de aquellos labios resacos por la vigilia y el temor.

Al fin habló el sacerdote; todos esperaban palabras de consuelo, cuando dijo que, sin duda, la profecía bíblica se iba a cumplir y que el fin del mundo empezaba por el incendio del líquido elemento. Esta declaración acabó de paralizar los miembros entumecidos por el frescor de la noche. El sacerdote dió a todos la extremaunción, dispuestos a morir.

El capitán, que era quien conservaba más su serenidad, dió el orden de detener la embarcación. No podían retroceder porque faltaba combustible, que llevaban limitado para el viaje; no podían seguir adelante, porque era ir tras el fuego; de manera que resolvieron pasar la noche allí y sólo gastar lo que quedaba de combustible cuando el terrible elemento se acercara. El caer de las anclas agitó el agua y todo quedó tranquilo.

La noche fué de zozobra y de temores. Nadie durmió a bordo, y los ojos espantados de los tripulantes no se quitaban un momento del lugar donde el fuego reinaba por completo.

Al fin, ameneció a una medida de que las sombras se disipaban, el fuego disminuía hasta desaparecer. Las emociones de lo misterioso embargaron aquellos espíritus, que no atinaban a explicar-se lo que durante la noche les había pasado. Empezaron las versiones de milagros y castigos de Dios, llegando hasta las suposiciones más inverosímiles.

Seguieron el viaje, llegaron a la playa, y al aspecto de aquellos hombres al desembarcar era macabro. Las facciones deshechas de los marineros, decían más a los habitantes de Chapala que las preguntas ansiosas que hacían pidiendo informes de lo ocurrido durante la noche.

Al fin supieron el fenómeno y se tranquilizaron. He entrevistado al Padre Iniguez, quien me ha corroborado los datos recogidos de los labios resacos de los tripulantes de "Luisito".

Hoy, todo Chapala se reúne por la noche, para presenciar el hermoso fenómeno, que, en resumidas cuentas y después de los susos sufridos, viene a ser un nuevo atractivo para los paseantes del poético balneario.

Visita de inspección

Por orden del alcalde señor Albaladejo, el teniente alcalde señor Cardona ha verificado una visita de inspección por la plaza Mercado, Lonja, pescadería y varias tiendas de ultramarinos, acompañada del inspector veterinario señor Orejada.

La visita ha demostrado que los artículos que se expenden se encuentran en perfecto estado para el consumo.

Merece elogios el veterinario señor Orejada que con tanto celo ejerce su misión no descuriendo la vigilancia en los sitios que están bajo su inspección, como así se ha demostrado en la actualidad, en todo aquello que puede afectar a la salud pública.

A pesar de estas garantías, se han hecho las siguientes denuncias, que no afectan a la calidad de los comestibles denunciados:

En una carnicería, se han decomisado carnes por faltarles el sello correspondiente.

En otra, carne de cordero, por la misma causa.

En una tienda, dos jamones, por igual motivo.

Además se han impuesto varias multas por expender carnes de distintas especies en el mismo establecimiento.

DIARIO RELIGIOSO

SANTORAL

Día 24 de Abril.—Viernes.—San Gregorio, arzobispo, español.—San Fidel de Sigüenza, marítim.—San Melitón, obispo.—Santa Bona, virgen.—San Sabas y compañeros mártires, romanos.—San Alejandro, marítim, francés.—San Hourio, obispo y confesor, italiano.—San Egeberto, monge, de Hibernia.—San Juan de la Cruz.—San Leoncio, marítim.

La Misa y Oficio divino son de las Santas Espinas de la Corona del Señor, con rito doble segunda clase y color encarnado.

En el año 1431, se siente en Murcia un terrible terremoto.

MES DE ABRIL

Consagrado a la Gloriosa Resurrección. Comienza el mes de Abril de 30 días.

El toque de Alba, a las cuatro y media de la mañana.

El toque de Oraciones, desde el día 1.º hasta el 15, a las siete de la tarde; y desde el 15 hasta el 30, a las siete y cuarto de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO

Por la mañana se descubre a los cochos. Por la tarde se reserva a las seis.

El día 24 estará la Vela y Alumbrado en la iglesia parroquial de San Bartolomé-Santa María por la intención de quien la costeó.

El día 25 en el Convento de Agustinas.

Capilla de María Reparadora.—Se expone

su Divina Majestad a las siete de la mañana con misa rezada; se reserva a las cinco de la tarde.

CULTOS

En la Catedral.—El coro a las nueve de la mañana, con misa de Prima y coventual; y por la tarde a las tres y media.

En el Convento de Carmelitas.—El día 24, a las nueve de la mañana, se celebrará solemne función, a toda orquesta, en honor de hacer trescientos años que fué beatificada la Mística Doctora Santa Teresa de Jesús.

Será celebrante el beneficiado don Carlos Alberto Mediavilla.

Ocupará la cátedra sagrada el M. I. Señor Dr. D. Félix Sánchez García, canónigo lectoral de la S. I. C.

Terminada la misa se cantará Te-Deum en acción de gracias.

La misa por concesión del Santo Padre Pío X, será la propia de la Santa, con su prefacio.

El señor obispo ha concedido 50 días de indulgencias por asistir a dichos cultos.

En la iglesia de la Merced.—El ejercicio que se hace y la misa que se celebra en honor y veneración de Nuestro Padre Jesús Nazareno, tiene lugar los viernes, a las siete y media.

La lluvia y la seda

Con motivo de las lluvias pasadas y tal vez por las venideras, es de urgente necesidad tomar medidas energicas para evitar el desarrollo de enfermedades peligrosas para los gusanos de seda.

Debemos tener presente que la hoja mojada no es perjudicial para los gusanos, miles de experiencias lo han demostrado, el gusano lo come bien sin notarse enfermedad, pero precisa deslechar con mucha frecuencia pues si bien la hoja mojada no perjudica a los gusanos, los lechos se descomponen en una brevedad tal que algunas veces en horas se pudren y sus emanaciones arrasan totalmente las crianzas bien de flacidez, pebrina o muscardina.

La lluvia en general no perjudica a los gusanos siempre que se desleche con frecuencia para evitar que los lechos no se corrompan en los zarzos, pues en ciertas regiones de Francia e Italia las lluvias son casi constantes durante el periodo de crianzas y sin embargo las cosechas son superiores a las de Murcia.

Hay que tener presente también que la humedad es muy perjudicial para los gusanos, si el sedero conciese bien lo que supone tener en los obradores de crianzas un Higrometro y un termómetro se evitaría fácilmente un 50 por 100 de los desastres. El higrometro debe marcar 60 grados de humedad (no hay que confundirse que el grado de calor que debe ser de 24, en casi todos los locales de la huerta el grado higrométrico es de 80, habiendo un exceso de 20 grados; esto se debe evitar poniendo debajo de las andanas cal viva o de bolo a razón de 5 kilos por onza, pues esta absorbe la humedad, fija el ácido carbónico y destruye por completo los gases mofinos. Algunos autores creen que combate también la flacidez y la muscardina.

Las temperaturas bajas enervan la vida de los gusanos, este necesita 24 grados para vivir y comer bien, si de esta temperatura se baja algunos grados, éste no come con agilidad tardando algunas veces en efectuar la muda seis u ocho días y como los lechos no se pueden quitar hasta que no la hagan totalmente por igual todos ellos, se dá lugar a que se corrompan los lechos y olores desprendidos de esta fermentación ocasionan desastres durante la fresa. La temperatura reinante en los obradores de la huerta es de 16 grados y como precisamente no hace sol para darles calor natural es de urgente necesidad poner en los obradores estufas, braseros bien pasados etc. etc. procurando siempre no pasar de 24 grados centígrados.

En resumen; para evitar grandes peligros en las crianzas de los gusanos, precisa hacer lo siguiente y que debe hacerse tan pronto sean leídas estas modestas líneas sin esperar a mañana que pudiera ser tarde.

Primero.—Desluchar con frecuencia a ser posible diariamente.

Segundo.—Tener cal viva o de bolo debajo de las andanas de crianzas.

Tercero.—Sostener la temperatura a 22 grados de día y noche.

La guerra yanqui mejicana

(POR TELEGRAMA)

Noticias de Veracruz

Madrid 23.—A las 4 t.

El consul yanqui en Veracruz ha comunicado oficialmente a su Gobierno que las fuerzas de la escuadra son ya absolutamente dueñas de la capital y que han sido registradas muchas casas practicando numerosísimas detenciones.

Noticias de Méjico

Las noticias de Méjico acusan tranquilidad.

Las últimas dicen de la capital que el Gobierno confía en que los americanos no continuarán el ataque.

Noticias de Washington

Wilson ha conferenciado con los representantes extranjeros, enterándolos de sus intenciones pacíficas y de la situación del conflicto.

La Cámara ha aceptado una proposición aprobando completamente la conducta de las tropas americanas de Veracruz.

El Gobierno se muestra satisfecho. Se ha ordenado a la tercera división

del Atlántico marchar a aguas mejicanas.

Al amanecer se retiraron de Veracruz las últimas fuerzas mejicanas.

Siete acorazados permanecen frente al puerto.

Durante el bombardeo protegieron el desembarco de las fuerzas.

Se ha incendiado el edificio de las aduanas.

La "Gaceta"

(POR TELEGRAMA)

Lo que publica

Madrid 23.—A las 2 t.

La Gaceta de hoy publica las disposiciones siguientes:

Arbitraje

El comercio de arbitraje entre España y Suiza.

La peste

Anunciando haberse presentado la peste bubónica en Hong-Kong.

Magistrado de Murcia

Promoviendo a la plaza de fiscal de la Audiencia provincial de Gerona a don Fulgencio de la Vega, magistrado de la de Murcia.

Id. a esta plaza a don Enrique Garriga, que desempeña igual cargo en Badajoz.

La campaña en Marruecos

(POR TELEGRAMA)

TANGER

Disparos de cañón

Madrid 23.—A las 2 t.

Se han recibido noticias de los Benisalen diciendo que dispararon hace cuatro días sobre Tetuán seis cañones con un cañón del "Concha".

Una obusa cayó cerca, en una huerta de la carretera de Ceuta, haciendo un boquete en la tierra.

Corre el rumor de que en breve se realizará una operación contra la fracción de Benimadem.

INUNDACION EN EL BARRIO

Ayer tarde se han visto sorprendidos buena parte de los vecinos del populoso barrio del Carmen con una inundación que ha invadido por completo gran número de calles y los pisos bajos de aquellas barriadas.

A la una y media de la tarde, se dieron cuenta de que el agua inundaba las calles y desde la fábrica del señor Peña avisaron por teléfono al Ayuntamiento con el fin de que se enviara personal y se adoptaran las medidas para conseguir que no tomara proporciones y poner en salvo a las personas que en algunas casas pudieran correr peligro.

El alcalde dió orden a la Contrapareda para que calaran las compuertas a fin de que la acequia de Alfande quedara en seco echando las aguas al Segura.

En el barrio

A las tres y media de la tarde, hora en que llegamos a ver las proporciones que había adquirido la inundación, nos encontramos con que las aguas habían inundado el extenso perímetro comprendido desde la calle de Hernández Illán (antes Grefán), calle de Santa Ursula, Paseo de Corvera hasta el muelle de la estación del ferrocarril.

Causa de la inundación

La causa de la inundación ha sido el haberse obstruido con brozas y tarquinos la acequia de Alfande, por la entrada que tiene en los huertos de Zarandona y Capuchinos.

Esta obstrucción dió motivo a la ruptura de la acequia por el agujero de la calle de la Coruña en donde suelen lavar ropas las mujeres en aquella parte del barrio.

Calles inundadas

Quedaron inundadas las calles de la Coruña, Santa Ursula, San Marcos, paseo de Corvera, desde la calle de Gald, callejón del Conde, paseo de la Estación, trezo bajo del Muelle y primera vía y callejón del Perejil.

Además saito el agua por la parte del Paso a Nivel del ferrocarril, inundando un extenso bancaal propiedad de don Luis Romero, que lleva en arriendo Juan Galvez.

Los vecinos

Los vecinos pidieron auxilio, como decimos, a la Alcaldía, y también avisaron a la guardia civil, cuando se vieron sorprendidos por las aguas.

Una de las casas, la que hace esquina con las calles de la Coruña y de Santa Ursula, ha sufrido bastantes desperfectos; pues la acequia, que arrievaba aquella barriada con el cauce embobedado, rompió la bóveda e inundó de pronto toda la planta baja.

Afortunadamente dicha casa estaba deshabitada. El día anterior se habían ido los inquilinos.

Las casas de la calle de Santa Ursula han sido las más castigadas, por pasar dicha acequia por ellas.

Las casas números 5, 11 y 13, eran otros tantos manantiales sus habitaciones.

En esta última, la del número 13, sus moradores tuvieron que salir con el agua a medias piernas.

Algunas de estas casas corren el peligro de que se hundan sus pavimentos.

Medidas adoptadas

Las medidas adoptadas por las autoridades las consideramos muy deficientes.

A las cuatro de la tarde, trabajosamente se estaba verificando la limpieza de la parte obstruida, continuando la inundación en todas las calles nombradas.

Entendemos que los bomberos debían haber tomado parte desde primera hora y aumentar las brigadas necesarias para el desague de todas aquellas casas que corren peligro y de todas aquellas calles que se hallan intranquilas.

Rectificación del Censo

Hasta el 5 de Mayo próximo se pueden hacer reclamaciones sobre inclusiones en el Censo electoral.

Los que hayan cumplido 25 años o los que cumplan antes de esa fecha y los que no figuren en el Censo, pueden pedir su inclusión.

A PARTES IGUALES

(CUENTO)

—¡Qué asombrosa imaginación la de este hombre!—exclamaban los lectores del fecundo escritor Marcial Garcy-Deslandes, cada vez que leían en un periódico algún cuento suyo, creyendo con la más buena fe del mundo que cuando firmaba el celebrado cuentista había salido de su inagotable cerebro.

—No sabían que el tal Garcy-Deslandes, cuya única misión en el mundo parecía ser la de escribir un cuento diario, iba a buscar sus asuntos a las Revistas de Tribunales o a la sección de sucesos de los diarios.

Maestro en el arte del escamoteo literario, daba a sus lectores, en forma de historias inventadas, los asesinatos cometidos tres semanas antes, los robos misteriosos del mes anterior y la serie de crímenes del mes anterior y la serie de adulterios del último semestre. Y los cándidos lectores, encantados, se regocijaban con aquellos cuentos, viendo en cada uno de ellos nueva demostración de la fecundidad creadora de Marcial Garcy-Deslandes.

Escribía éste por regla general narraciones trágicas, ya que los periódicos, no se sabe por qué razón, no se cansan jamás de relatar las desgracias de esta pobre Humanidad, descaudando, en cambio, los episodios cómicos o francamente ridículos.

Puede juzgarse, por lo tanto, con qué especie de frenesí no se lanzaría nuestro escritor sobre cualquier suceso alegre que por casualidad publicase algún periódico. Era aquello una limosna rara y bendita que le daba el azar al pasar de vez en cuando y que le permitía cambiar de "nota", y probar al público que su talento, habitualmente noble y serio, podía también descender a lo trivial y a lo cómico cuando a él le viniese en gana.

Un día leyó, con la alegría que es de suponer, en un periódico provinciano una noticia altamente cómica.

Tratábase de cierto comerciante que se hallaba de veraneo con su mujer en Royan. Parecía ser que la esposa, cuando estaban bañándose en la playa, encerró al marido en la caseta donde estaba vistiéndose. Que éste, después de muchos esfuerzos, y por verdadero milagro, consiguió salir del encierro, y que al volver al hotel donde se hospedaba, pudo el pobre señor llegar a tiempo de ver salir de su habitación a un gallardo príncipe extranjero, encontrando a su media naranja más confusa y turbada que alegre de recibirle antes de lo que ella creyera y deseara.

El periódico que publicaba el suceso llevaba la fecha del día primero de junio.

Garcy-Deslandes, esperó prudentemente hasta el 15 de Agosto para aprovechar el suceso y escribir con él un joroso y pícaro cuento veraniego, que le valió doscientos francos contantes y sonantes. No escribió por menos precio, y como su sistema de trabajar le ahorra hasta el menor esfuerzo de imaginación, el salario no era despreciable que digamos; unos cincuenta francos por hora poco más o menos.

Verdad es que hasta llegar a conseguirlo había tenido que pasar las de Caliz; justo era, pues, que se desquitase ahora de los mil trabajos y penalidades sin cuento que antes había pasado.

El triunfo literario es una planta verdaderamente prodigiosa. Germina con gran dificultad; pero desde que empieza a desallorarse y a crecer maldita la falta que le hacen ya los riegos y cuidados del jardinero: la admiración de las masas le basta para vivir hermosa, fragante y lozana.

Es de suponer que nuestro escrito se hallase entregado a consideraciones de esta clase el día en que se publicó el cuento de que hemos hecho mención, cuando un fuerte campanillazo le hizo abandonar de pronto tales agradables filosofías.

La criada entró diciendo:

—¡Ahí está un caballero que quiere ver al señor. Vea usted su tarjeta.

La cartulina decía: Valentín Menimen.

Nombre que era completamente desconocido para el escritor.

—Que pase.

Era un hombre gordo como una pelota. Su cara redonda hubiera sido insignificante en absoluto a no estar provista de un par de ojos pequeños y penetrantes, que le daban una expresión de viveza extraordinaria. Ojos que brillaban

bajo una frente prominente, redonda y expresiva.

Apenas hizo digno saludar. Tomó asiento antes de que se le ofrecieran y preguntó a quemarropa:

—¿Es cierto que cobra usted doscientos francos por cada artículo?

—¡Caballero!

—¿Confísteles usted sin reparo. Supongamos que soy director de un periódico y que deseo su colaboración. ¿No tendría, ante todo, necesidad de saber las condiciones que usted exige?

Garcy-Deslandes, oliéndose un buen negocio, se mostró en seguida más indulgente con aquel zafio indiscreto.

—Eso es evidente—contestó.—Pues, sí, señor, es cierto; me pagan cada cuento a doscientos francos.

—Según eso—repuso el otro—, "El secuestrador", esa aventura de un marido encerrado en una caseta de baños, le ha valido a usted doscientos francos.

—Eso es.

—Entonces, amigo mío, vayamos a medias.

Y Valentín Menimen alzó la mano abietamente por encima de la mesa, con una actitud que no era ciertamente la de un mendigo que implora una limosna, sino la de un hombre que exige su dinero.

El escritor creyó que tenía ante sí a un loco, y dijo, sonriendo:

—Déjese usted de bromas.

—No se trata de bromas. Todo industrial para poner precio a los objetos que fabrica tiene en cuenta dos cosas: Primera, el precio de la primera materia; segunda, el precio de la mano de obra. Si la primera materia no le ha costado nada, si se le ha proporcionado gratuitamente, no debe, obrando honradamente, cargada en el valor del objeto fabricado.

—Bueno; pero qué tiene que ver...

—¡Ah! ¡No lo sabe usted?—exclamó el desconocido poniéndose airadamente en pie.—¿No sabe usted que la primera materia de "El secuestrador", soy yo?

—¿Qué?

—Caballero, yo soy el marido burlado de Royan!

PEDRO THIBAUT.

La Bolsa

(POR TELEGRAMA)

Bánco—Baja de valores

Madrid 24.—A las 1 m.

Con la ruptura de relaciones de Méjico y los Estados Unidos se ha producido malostar en la Bolsa de París habiendo bajado todos los valores.

En el mercado de Madrid la actitud es expectante.

Asuntos militares

Para cubrir bajas de activo deben verificar su presentación personal en la Caja de Recluta de esta capital, los siguientes meses del reemplazo de 1913:

Emilio Martínez Ros, Pedro Tortosa Jiménez, Francisco Grifán Ibañez, Manuel Conesa Torres y Elias Sánchez Rex.

NOTICIAS DE MURCIA

Ha fallecido en Larache (Marruecos) la señora Juana Leonor Góngora Rodríguez, esposa del director del periódico de dicha población El Comercio Marroquí, don José Telesforo Rodríguez y prima de don José Salvat Rodríguez.

Reciban nuestro más sentido pésame tanto el señor Rodríguez director de dicho periódico, como al señor Salvat.

Exceso de comer y beber. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que evita, por ser un poderoso tónico digestivo, las enfermedades del estómago.

INSTRUCCION PUBLICA

El jefe de la sección administrativa de primera enseñanza de Zaragoza, remite un oficio para su entrega al maestro sustituto don Apolinar Jiménez residente en Cartagena.

Don Genaro Lledó, maestro de Blauca, comunica a la Superioridad, que para el permiso de cuatro meses que se le ha concedido, queda al frente de su escuela don Jaime Buñol.

La dirección general de primera enseñanza ha dispuesto que don Alberto de San Nicolás, maestro de Portman, promueve un expediente de clasificación por haber cumplido la edad de 70 años y haber sido jubilado de hecho.

NOTAS MUNICIPALES

Al director del Manicomio se le pide certificado de existencia en dicho establecimiento de Pedro Morcillo.

Al administrador de Hacienda se le interesa certificado de la contribución que pagan Juan Antón Alcazar, Antonia Valverde y Andrés y José Antón.

Al juez municipal de la Catedral se le remite abono para expedir certificado de existencia de Antonio Valverde Navarro.

El inspector de Sanidad del tercer distrito participa al Ayuntamiento haber girado una visita de inspección a los coches y cocheros de los tranvías eléctricos, los cuales han encontrado en deplorable estado de suciedad y contra todas las prescripciones sanitarias, siendo imposible verificar la desinfección de los coches por carecer de aparatos.

El gobernador participa el ingreso en el manicomio de Encarnación Jiménez y que se haga saber a José Miralles que para el ingreso definitivo hay que hacer el oportuno expediente.

Debate electoral

(POR TELEGRAMA)

En el Congreso

Madrid 24.—A las 1 m.

Confía Dato en que pueda constituirse el Congreso el próximo lunes.

Mientras en el Senado se discute el Mensaje, en el Congreso habrá un amplio debate sobre la política electoral del Gobierno.

La campaña en Marruecos

(POR TELEGRAMA)

MELILLA

Madrid 23.—A las 9 n.

En el campamento de Segangan el centinela de caballería Pedro Urquijo vió avanzar un bulto y le dió el alto.

Fue desatendido y dió muerte al soldado Antonio Lara.

En la desembocadura del Muluya, en Cabo de Agua, se han encontrado dos cadáveres de europeos.

Al parecer son soldados de la legión extranjera de Argelia.

Se supone que debieron morir hace un mes, ahogándose al pretender vadear el río.

A consecuencia del temporal se ha desbordado el Muluya causando grandes destrozos en el campo moro.

CEUTA

Consejo de guerra contra un capitán

Se ha celebrado consejo de guerra contra el capitán del regimiento de Ceuta, Martínez Olaya, acusado de haber matado a seis moros en el camino del Serrallo.

El fiscal pide cuatro meses de prisión por cada moro muerto.

El defensor, coronel don José Encina, ha hecho un brillante informe diciendo que el capitán cumplió con su obligación puesto que los moros se ha documentado que querían fugarse, indocumentados

CORTES

Senado

(SESION DEL DIA 23)

Comienza la sesión a la hora en punto con regular concurrencia. Montaña lee el proyecto de contestación al Mensaje de la Corona. Cavestany lee una adición para que se eleve a Embajada, la Legación española de Buenos Aires...

Congreso

(SESION DEL DIA 23)

Hay gran desanimación en la Cámara. Se da cuenta del fallecimiento de Isidoro Bugallal. Besada dedica sentidas frases a la memoria del finado, acordándose constante en el sentimiento de la Cámara. La discusión de actos...

gos sueñan con la redención y la resolución sobre esta acta que se determinará en los próximos días.

Cogida de Regaterin

Regaterin comienza la faena de muleta con seis pases colosales con la mano izquierda. Al entrar a matar deja una estocada superior y lo alcanza el del duque, lanzándolo a gran altura. El diestro pasa a la enfermería. Solo ha resultado con un puntazo de pronóstico reservado.

Sexto

Paco Madrid hace un quite colosal al picador Veneno. El diestro de Málaga da pases colosales de cabeza a rabo. Da un pinchazo superior y un volapie, entrando admirablemente. Descabelló al segundo intento y Paco Madrid escucha muchas palmas.

LA GUERRA YANKI-MEJICANA

FOR TELÉGRAFO

MEJICO

La noticia a Huerta Madrid 23.—A las 7 n.

El general Huerta conferenciaba con los ministros de la Guerra y del Interior cuando se enteró de la toma de Veracruz por los yanquis.

El presidente mejicano se emocionó mucho ordenando que se reforzaran los destacamentos de los alrededores de Méjico.

Redactó una nueva nota para los representantes extranjeros, protestando enérgicamente de los atropellos cometidos por los yanquis.

Huerta aclamado

El pueblo mejicano aclama a Huerta en cuantas ocasiones se le presenta.

Huerta le dirige patrióticos discursos declarando que antes de un mes habrá puesto en pie de guerra a cuatro millones de hombres.

Nos defenderemos—dice—hasta morir por la independencia no tan solo de Méjico sino de todas las repúblicas latinas que están amenazadas por un pueblo ambicioso.

Resoluto voluntaria

En la última noche se han reclutado 1.200 voluntarios para luchar contra los Estados Unidos.

La prensa mejicana

La prensa mejicana publica artículos furibundos llamando al pueblo a las armas.

Correspondiendo a estos llamamientos ha cesado el trabajo en muchas fábricas, alistándose los obreros para defender la independencia de Méjico.

Todos los oficiales de las reservas se han unido a sus respectivos regimientos. Los ciudadanos ricos organizan servicios sanitarios en sus viviendas.

Los ferroviarios han pedido que se les incorpore al ejército. Nadie cree que los yanquis se detengan en la costa.

La prensa expone la necesidad de defender la capital con barricadas y parapetos provisionales.

Decreto de guerra

El ministro de la Guerra ha decretado el llamamiento a las armas de todos los hombres mayores de 20 años y menores de 45.

Las colonias extranjeras

Las colonias extranjeras se han reunido mostrando su decisión respecto a la conducta que les conviene seguir, temiendo desórdenes.

El cuerpo diplomático

El cuerpo diplomático opina que lo más prudente es abandonar la capital. Numerosos extranjeros acuden a sus respectivas legaciones pidiendo auxilios.

Toreros

Los que tienen haciendas fuera de la capital temen que los indios se subleven y saqueen y arrasen las fincas.

El ministro de Italia ha pedido al ministro de la Guerra mejicana que le envíe fusiles para defenderse en caso de una invasión.

Otro tanto han hecho los demás diplomáticos. La legación yanqui parece una fortaleza.

La defienden varios oficiales. Caso de que las turbas la ataquen la defenderán a tiro limpio.

VERACRUZ

Las fuerzas mejicanas Dicen de Veracruz que las fuerzas mejicanas siguen concentrándose en las afueras de la ciudad.

Las fuerzas yanquis

Los nuevos marinos que han desembarcado ascienden a 6.000 hombres, todos con uniformes kaki, con un centenar de cartuchos y tres raciones completas.

Los cadáveres

Se han recogido los cadáveres que habían en las calles incluso los de veinte personas pertenecientes a la población civil.

Entre los paisanos muertos no existe ningún extranjero. El vapor alemán El almirante yanqui había prohibido que zarpe el vapor alemán "Ipiranga".

El embajador de Alemania en Washington ha formulado una enérgica reclamación. Bryand telegrafió al almirante que

EL SELLO INSTANTANEO YER. CURA en 5 MINUTOS el DOLOR DE CABEZA en todas partes del MUNDO y CALMA en el mismo tiempo cualquier DOLOR, per fuerte y agudo que sea, JAQUECAS, NEURALGIAS, COLICOS, DOLOR de MUELAS y DIENTES, DOLORES REUMATICOS, etc. SOLO CUESTA UN REAL. Desconfiese de todas las imitaciones. De venta: FARMACIA CATALANA de M. Robordosa, Plaza S. Julián y en todas las demás Farmacias y Droguerías de importancia.

permitiera al barco zarpar y que diera toda clase de excusas al consúl alemán en Veracruz. El almirante cumplió enseguida la orden que recibió.

Los heridos

A los heridos se les ha transportado al hospital de San Sebastián.

El gobernador de Veracruz El gobernador militar de Veracruz enseguida que vió desembarcar a los yanquis abandonó la ciudad en unión de su familia, diciendo a los jefes y oficiales que obraran como quisieran.

Preocupación

Preocupa grandemente la actitud que adoptaron los generales rebeldes Carranza y Villa. Se sabe de muchos rebeldes que han manifestado deseos de unirse a los federales para defender la independencia de Méjico.

Los jefes rebeldes se muestran indecisos, habiendo hecho gestiones para saber la actitud que adoptaría respecto a ellos.

Manifestaciones tumultuosas Madrid 23.—A las 9 n. Dicen de Méjico que han recorrido las calles manifestaciones tumultuosas, dando continuas muestras a los Estados Unidos.

Declaración de Carranza Comunican de Chihuahua que el general Carranza ha declarado que la ocupación de Veracruz es un acto, no solo contra la política de Huerta sino contra el pueblo mejicano.

Las bajas yanquis Se ha confirmado que las bajas yanquis en Veracruz durante la ocupación fueron doce muertos y cincuenta heridos.

Amnistía El Gobierno mejicano ha decidido conceder una amnistía con objeto de que todos los mejicanos puedan unirse para la defensa de la patria.

Contra los yanquis En el puerto de Méjico, de Salina Cruz ha habido también manifestaciones contra los yanquis.

Desperfectos en Veracruz La ciudad de Veracruz ha sufrido grandes desperfectos. Diversos monumentos han quedado completamente destruidos por el bombardeo.

La mayoría de los yanquis se hallan encerrados en sus casas. Repatriación de los yanquis La Cámara de representantes de Washington ha votado un crédito de quinientos mil dólares para repatriar a los yanquis que se hallan en Méjico.

El presidente Wilson El presidente Wilson al saber las bajas de los yanquis en Veracruz, declaró que lo ha lamentado muchísimo. Dió señales de gran pena.

El ministro de Marina yanqui El ministro de Marina yanqui ha declarado que no ha dado órdenes de apoderarse de Tampico, donde solo queda el crucero "Desmoines".

Los restantes buques de guerra se hallan en Veracruz. El almirante yanqui al alcalde de Veracruz El almirante yanqui ha comunicado a Roberto Díaz, alcalde de Veracruz, una declaración diciendo que las fuerzas yanquis se ven obligadas a desembarcar. Requiere su cooperación para el mantenimiento del orden y evitar la muerte de personas.

Las tropas no intervendrán en la administración ni en los asuntos civiles de Veracruz más que para asegurar el mantenimiento del orden y poner en vigor las medidas sanitarias que exigen los servicios de las tropas en campaña.

Las autoridades civiles quedan invitadas a continuar cumpliendo sus funciones. Los habitantes podrán dedicarse pacíficamente a sus ocupaciones puesto que la ciudad estará completamente asegurada por las tropas.

Requiere a todos los habitantes y propietarios a que vigilen con objeto de que nadie, al abrigo de los edificios, pueda disparar sobre las tropas.

Amenaza, de lo contrario, con medidas de represión severísimas. LO QUE DICEN DATO Esperando noticias Madrid 24.—A las 1 m. Dato ha manifestado que espera hoy ó mañana nuevas noticias de Méjico.

Ha dicho también que reina gran expectación por conocer los detalles del suceso y la conducta de los yanquis, ignorándose si se limitará a ocupar Ve-

Envases de madera y HOJALATA Para Pimenton, Conservas, Azufres, Aceites, etc. ALMACEN DE MADERAS = C. CARRIL, 1 = Fábricas en la carretera de Espinardo =

Veracruz y Tampico, o si avanzarán hacia el interior. VERAGRUZ Otro combate

Anoche hubo otro combate entre los habitantes de Veracruz y los marinos. Los mejicanos comenzaron a disparar desde los balcones y ventanas de los edificios contra los yanquis.

Estos contestaron con fuego de fusilería; pero al ver que los mejicanos arrojaban en el fuego, requirieron la intervención de un buque de la escuadra yanqui, el cual canoñó a la ciudad.

A consecuencia del cañoneo han quedado destruidos el arsenal y el fuerte de San Juan. En algunas casas los daños han sido grandes.

Las bajas En este último combate los yanquis han tenido diez muertos y bastantes heridos. Las bajas de los mejicanos han sido enormes.

Entrega de pasaportes El Gobierno mejicano ha entregado pasaportes a los representantes yanquis en Méjico, concediéndoles un plazo para abandonar el territorio.

Los diplomáticos El encargado de Negocios de Méjico en Washington ha regresado a su país después de entregar su archivo al ministro del Japón.

El ministro yanqui en Méjico entregó la legación al ministro inglés. Buque yanqui tiroteado Al pasar el buque yanqui "Wyli" frente a Tampico, fué tiroteado por la cañonera mejicana "Veracruz".

Últimas noticias Las últimas noticias de Méjico dicen que se ha desbordado el entusiasmo popular por defender la independencia mejicana.

Se han celebrado numerosas manifestaciones populares, llevando banderas con la inscripción de "Mueran los yanquis".

SECCION FINANCIERA BOLSA

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Interior, Fin., Próximo, Amortizable, Banco, Editorial España, etc.

CEUTA FOR TELÉGRAFO

Sanfrágio de un buque Madrid 24 (1 m.)

En Punta Bermeja, se está hundiendo un vapor de gran tonelaje, ignorándose la nacionalidad, creyéndose que es inglés.

Salió el cañonero "Laya" para auxiliarlos y recoger los tripulantes. Desde las murallas y las azoteas de las casas de la población, la gente sigue las peripecias del salvamento.

Solo se ven ya los palos del buque naufragado. Las autoridades de marina marcharon al lugar del siniestro.

Se confía que los buques auxiliares puedan recoger a todos los tripulantes.

TENERIFE FOR TELÉGRAFO

Contra la implantación de nuevos arbitrios Madrid 24.—A las 9 n.

La implantación de nuevos arbitrios ha perturbado a las entidades mercantiles, que los rechazan enérgicamente. La asamblea de la Cámara de Comercio ha acordado negarse a pagar nuevos

tributos, entablar demanda contenciosa contra ellos y nombrar una comisión que vaya a Madrid para gestionar su revocación.

El comercio ha cerrado sus puertas. Los consignatarios de buques ingleses y alemanes han manifestado que establecerán una reclamación diplomática ante los gabinetes de Berlín y Londres para que protesten de este atropello.

Isidoro Bugallal FOR TELÉGRAFO

Su entierro Madrid 24 (4 t.)

El entierro de Isidoro Bugallal ha sido una enorme manifestación de duelo. Presidieron Bergamín, Bugallal y Besada.

IRON Por telegrama

Huiga de marinos Madrid 24 (1 m.)

Se ha declarado la huelga en todos los buques bilbaínos y es casi seguro que se extenderá a toda la marina mercante española incluso a los dedicados al sabotaje.

Hoy se ha cablegrafiado a todos los buques bilbaínos que se hallan en el extranjero para que los oficiales los abandonen.

Enviarán comisionados a otros puertos para preparar la huelga. Los navieros dicen que amarrarán los barcos sin que les importe la huelga. El conflicto es gravísimo.

Hotel Nieto, Murcia

Ofrecemos nuestra sucursal, frente de este Restaurant, en edificio moderno y tan espacioso, que ocupa tres fachadas, (Trapería, Marin-Balido y González Adalid), con sol de Levante, Mediodía y Poniente.

La referida casa tiene magníficas habitaciones todas muy espaciosas (ninguna interior), habiéndolas amuebladas con elegancia y a todo confort.

Tenemos coches propiedad del Hotel en todos los trenes.

Sociedad Minera de Lomo de Bas

Habiéndose acordado la enagenación de varias minas de plomo argentífero y de varias fincas rústicas que posee esta Sociedad en los términos de Lorca y Aguilas, provincia de Murcia, se anuncia que se admitirán proposiciones de compra, bien del conjunto de todas las minas y fincas, bien de lotes parciales, pero se advierte que la Sociedad podrá aceptar las proposiciones que le convengan o rechazarlas todas.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados, en el domicilio social, calle de Buenos Aires, número 14, piso 1.º, derecha, hasta las doce del día 2 del próximo mes de Mayo.

En dicho domicilio y en las oficinas de don Luis Canthal, de Cartagena, se facilitarán los datos y antecedentes que se soliciten.

Bilbao 18 de Abril de 1914.—El Consejo de Administración.

Exposición de muebles ALCOBA INGLESA

Una cama matrimonio.—Un lavabo tocador con depósito de grifo.—Dos mesas de noche.—Un armario de luna.—Un paje con juego.

600 Pesetas Variación todas las semanas. Sucesores de José Martínez Illán.—Ruipérez, 5 y 7.—Murcia.

BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Zújar, Lorca, La Unión, Aguilas, Cádiz, Alcoy, Orihuela, Mazarrón, Ceuta, Cervera, Melilla, Huelva, Elche y Yula. PEGEMAS

Saldo anterior. . . 15.154.570,55 Imposiciones durante la semana. 436.904,10

Suma. . . 15.591.474,65 Reintegros. . . 468.969,62 Saldo. . . 15.122.505,03

Madrid 18 de Abril de 1914.

Vapores Correos Franceses de la Société Generale de Transports Maritimes à Vapeur. Servicios fijos, rápidos y directos los días 2, 12 y 22 de cada mes, por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL, URUGUAY y ARGENTINA.

LA UNIÓN Y EL Fénix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas completamente pagadas.

Mentecorina Darw. Marca registrada en Europa y América. Un millón de frascos vendidos en 1913. Maravilloso específico para las enfermedades de nariz, garganta, laringe y pecho.

Importante. Agencia Martínez. Servicio de Juicios por mañana y tarde. En Alicante: Isabel II, 4. En Elche: San Jaime, 4.

Cartagena-Orán. LÍNEA DE VAPORES "TINTORÉ". SALIDA: De Cartagena, directo para Orán, todos los VIERNES a las siete de la tarde, por el magnífico VAPOR "TINTORÉ".

Compagnie Générale Transatlantique. VAPORES-CORREOS FRANCESES. Servicio fijo y rápido entre los puertos de Cartagena a Orán y Marsella y viceversa.

PALACIO HOTEL - MURCIA - Establecimiento de primer orden, todo de nueva planta, situado en la Trapería y frente al Casino. Moderno, confortable e higiénico.

AMA de cría. Para casa de los padres, de 20 años, leche de ocho meses. Razón: En El Puntal (Espinar) preguntando por Teresa Martínez.

Fábrica de ANISADOS, LICORES y JARABES de B. Bernal Gallego. SUCESOR DE JUAN BERNAL E HIJO. ESPECIALIDAD en JARABES y ANISADOS FINOS y CORRIENTES.

C. Valenciana de Vapores Correos de África. SERVICIOS DEL PUERTO DE CARTAGENA. Línea de Málaga, Marruecos y Canarias.

Guía de EL LIBERAL. CUADRO DE HORARIOS DE LOS TRENES DE MURCIA Y LA ESTACIÓN. SALIDAS y LLEGADAS.

VIGOROSINA AGUIRRE. CURA TUBERCULOSIS Y CATARROS CRÓNICOS. Farmacia Archañal, Guadalupe, Tívoli y Sólano de Tola. 5 PESETAS FRASCO.

Línea de Vapores TINTORÉ. BARCELONA. Servicio Barcelona y Alicante. Salida de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante.

GARAGE INTERNACIONAL de Ramón Servel

MURCIA: Villaleal 2, 4 y 6. González Adalid 17, y Platería 72. ALICANTE: San Fernando 50. Director Técnico: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME.

FOLLETON DE "EL LIBERAL", (77) CAIN POR P. JARA CARRILLO. cen, y le manifestó que habiendo encontrado una cosa que le convenía más, dejaba su destino para que lo volviera a desempeñar.

fiestas y de bromas!—contestó Rafael como apesadumbrado, para ver si así no le hacían más preguntas. —Mira, Elvira, tú que eres su confesora, a ver si consigues sacarle esos demonios del cuerpo, mientras nosotros arreglamos la mesa para cenar—dijo la hermana levantándose.

—¿Duerme usted mucho? —Al contrario, muy poco. —Que si com e usted no se lo he de preguntar, puesto que desde hace unos días le veo desganado.

Y al decir esto Elvira, un sigao de amargura nubló su cara hasta entonces alegre y sonriente. —Yo también veo mi remedio y lo puedo coger; pero temo que al cogerlo me lo quiten de las manos... me moriría de tristeza y de vergüenza.

—Vamos. Y comenzaron la sobria cena. Por más que Elvira procuraba animar a Rafael, este no podía pasar bocado. Como toda comida de pobre, terminó esta muy pronto.